

Gabriela en Collado de la Vera

Por CARLOS SANDOZ

ESTOY en Extremadura. Recorriendo. Tocando su suave suelo, veras, tilos, encinar de flora botánica.

He visto en peregrinación sentimental. Tal vez a devolver a vida que nos llevan los sueños de valientes campesinos, los hermosos paisajes. A pensamiento que tan más que desembolso en los bosques de Trujillo, Medellín, Plasencia. Vileguera de la Sierra.

La "vera" de la brisa invocadora nació cada año que se encuentra en sus montañas y su río y sus ríos. Los pueblos de la "vera" son aquellos blancos círculos que viven recordados en la vista de la Sierra de Gredos.

Lugar tapizado de bigotes blancos. Aquí está Juandilla, con su famoso castillo, donde vivió don Carlos I de España y V de Alarcón, amos de impensables dominios de Yuste. Allí está Aldeanueva de la Vera y después Casco de la Vera, que es casi el nártel del viejo universario, que se alza a divisar, recordado entre colinas y abetos solitarios.

En Chozas está la casa de Jerónimo, donde jugó sus encrucijadas con juventud pálida y bello que diera lugar a oír don Juan de Aznárez, gran señor de batallas y esperanza norte del estrecho círculo del Oeste de Europa. El que tiene cerca, al nacimiento de su hijo Luis Quijada y de su esposa doña Magdalena de Ulloa. La casa conserva todo el aliento de esas siglos. Una vejerilla de niño puro la cuida. Es un antiguo y bello cuadro la mañana.

A lo lejos se divisa otro pueblito veriano: Jaraíz de la Vera. Sca seña, echo, diez pueblos blancos y sillerías, que viven como adormecidos en ese gran seno de blanco que es la Sierra de Gredos. No se puede describir la belleza de este paraje. No es extraño que Cornejo, Pimpinero de Kurros, amio espíritu de tanto poder, al contemplar las encinas, las pequeñas lomitas, los valles altorriales y recibir en su rostro la lilia blanca, respirara fondo y pensara que ella refleja era el embriagado por su extenso curso de tanto viaje y guerra, por su corazon desencantado y donde querían como para solucionar los horribles problemas de esa tierra.

El sol está alto. A mi paso trae una canja de Extremadura. De gran porte, los blancos, cabellera negra,

y hacer hombres y mujeres que pueden madurar la huella de los grandes capitales.

Por encima de todo es poeta. Y algo más. Veo la vida y la obra de Gabriela Mistral, nuestra poeta y maestra, aquella campesina. Los grandes sacerdotes la dicen "la Mistral Extremeña". Y por el recuerdo de la fraterna poeta callena nació nuestra amistad y el deseo de que el nombre de Gabriela quedara inserto en forma permanente sobre la tumba natal de la "vera".

Amor, fechamos por que el grupo escolar del pueblo Collado de la Vera lleva el nombre de la poeta chilena. Poco meses de lucidas y tristes, hasta hoy que ese gran amigo de Chile, el Director de Escuelas Primaria don Joaquín Tebas Artigas, sceglierá el premio y en otra de emocionado recuerdo se bautizará dicho grupo escolar con el nombre de la gran sibila, en emotiva ceremonia. Y hoy caminamos hacia Collado de la Vera para contemplar una vez más el pueblo cuyo grupo escolar "Gabriela Mistral" se yergue en el corazón de Extremadura y evanta sus muros que protegen a docenas de niños iberos.

Gregorio Collado se detiene en un altzano. Su alta figura, su mirada acerada, tiene algo de Gabriela. Tanto su sonrisa y esa melancolía que de improviso se vuelven sus paisajes. Es como si el alma de Gabriela se hubiera trasladado a su alma. También el paisaje es sorprendente: este valle de la "vera", el verde de sus blancos, la silura de los senderos, el murmullo de los arroyos. Hace mucho de Valle de Ebro y esos pueblos parecen ser Vizcaya, Montaña grande, etc. Chile y España son este instante una sola zona, un latido poderoso, mestizaje en poesía forestal. A lo lejos un pastore infantil cálida el rebaño. Más allá, algunas campesinas caminan cantando trovas regionales y yo me siento en Chile, cores del territorio de Gabriela, que parece murmurar:

"Un río suena siempre cerca,
Se convierte en amor que lo siente.
Es constancia de mis sentires
y bien un río que me dice.
O el río Ebro de mi infancia
que me reprocha y me dice,
Nací en el río; nací a pecho,
entre dos sierras, mis temores".

Estamos en Collado de la Vera, pueblo como hecho por un mago. Tal es su extraño encanto. Casas blancas y cuidadas, portales de roble abiertos y cuyos ojos somrientes al verano pasan. Campesinos y campesinas que tienen otros usos sencillos y que viven una vida sencilla, tapizadas de trigo y de leche, de entrañas y risas.

Hemos visto el grupo escolar "Gabriela Mistral". Nos detenemos ante su portada, abierto y luminoso. Se divide en dos secciones, para niños y niñas.

Enredaderos. Pensamos en el triunfo de un sueño logrado. Nuestro regordito deseo de que Gabriela fuera la maestra de estos niños de la "vera" está cumplido.

De improviso nuestro silencio se turbado por una dulce sorpresa. Varias decenas de niños y niñas salen de la escuela y nos rodean. Son todos de esta edad. Vestidos con blancos delantalitos. Sus rostros bellos e inocentes sonríen tanto a la tarde. Ya conocen a Gabriela y vocan su nombre alegremente.

Yo siento que muy adentro tengo una emoción. He visto el amor este cuadro hermoso. Es como si ellos me hubieran traído la verdadera quiebra de España y Chile, a través de nuestra poeta insignificante, como si con sus manitas puras devolvieran las maravillas del odio, que terrorosamente levantan algunos hombres. Los contemplé como al más bello paisaje de Extremadura. No hablo. Apuesto si me equivoco. Estoy de pie de rodillas frente al coro infantil. Conciencia la justicia de haber malcomprendido mi esfuerzo con Gregorio Collado para lograr que el nombre de Gabriela viniera a iluminar a estos niños campesinos.

Entramos al grupo escolar. Bas aviles con maestras, Bencos, Henares de los.

La casa de los maestros parece un pequeño mundo, es una celda donde el monje preparara sus rezos y sus sermones.

En una de las salas principales está el retrato de Gabriela Mistral, que Jorge Díaz ha hecho mano de artista.

Se sigue ensordejando a la tarde ya sin crepúsculo y me traen el recuerdo de una vez que la vi juntita a los niños de Chile, con esa misma mirada de alegría y pena, de orgullo y tristeza. Los niños que tanto en derredor me parecían los milanes de mi patria suelta.

Silencio del recuerdo. Siempre rodeados de los niños y los niños. Miramos hacia la "vera" que entrega su paisaje diferente. Un día es deslumbrante, un sol incendiando a la Sierra de Gredos y cubriendo el aguas de los bosquedales con fulgores agitantes. Allí lejos, el monasterio de Yuste se alumbra y curva el fantasma de Carlos I de España y V de Alarcón —que en su celda muerta en su mundo distante y reza sus oraciones secretas.



Ojos dulces y valientes. Es una sedadura. Amo la poesía y el maestro. Gregorio Collado, como "profesor de Escuelas Primarias de Cáceres, es la valiente espina de toda la obra educacional que se hace en los pueblos de la "vera". Los niños y las aldeas de la sorprenden recordando las encinas, hablando con los maestros de almas campesinas, surcándose problemas y siempre hablando de Extremadura, pidiendo para esa zona y proclamando su biblia sagrada e infama, que se dice que hay que educar a los niños, para que sean la luz verdadera, que hay que enseñar se humanos seres

Gabriela en Collado de la Vera [artículo] Carlos Sander.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sander, Carlos, 1918-1966

FECHA DE PUBLICACIÓN

1959

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Gabriela en Collado de la Vera [artículo] Carlos Sander.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)